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Protokoll – öffentlicher Teil 

39. öffentliche Sitzung des Ortsbeirates Eiche 
 
Sitzungstermin: Donnerstag, 19.10.2023 

Sitzungsbeginn: 19:00 Uhr 

Sitzungsende: 20:40 Uhr 

Ort, Raum: Bürgertreff Eiche, Kaiser-Friedrich-Str. 106, 14469 Potsdam 
 
Anwesend 
 
Ortsvorsteher 
Ralf Jäkel DIE LINKE  

 
Ortsbeiratsmitglied 
Wilfried Gerlach   

Bernhard Bielick DIE LINKE  

Willi Koch DIE LINKE  

Bernhard Stehfest CDU  

 
 
Abwesend 
 
Ortsbeiratsmitglied 
Kilian Binder SPD entschuldigt 

Dirk Karwehl SPD entschuldigt 

Ute Tenkhof SPD entschuldigt 

 
 
 
 
 
 
Tagesordnung 
 
Öffentlicher Teil 
 
1 Eröffnung der Sitzung 

 
 

 

2 Feststellung der Anwesenheit sowie der ordnungsgemäßen 
Ladung / Feststellung der öffentlichen Tagesordnung 
 
 

 

3 Entscheidung über eventuelle Einwendungen gegen das 
Protokoll des öffentlichen Teils der Sitzung vom 28.09.2023 
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4 Wahl des stellvertretenden Ortsvorstehers / der Ortsvorsteherin 
 
 

 

5 Bürgerfragen 
 
 

 

6 Überweisungen aus der Stadtverordnetenversammlung 
 
 

 

6.1 Neufassung der Friedhofsgebührensatzung 
Oberbürgermeister, Fachbereich Klima, Umwelt und 
Grünflächen 
 

23/SVV/0929 

6.2 Umfrage Mobilitätsverhalten im „ländlichen Raum“ 
Fraktion CDU 
 

23/SVV/0978 

7 Anträge des Ortsbeirates 
 
 

 

7.1 Schulwegsicherung auf der Kaiser-Friedrich-Straße 
Ortsbeirat Eiche, Ute Tenkhof 
 

23/SVV/1036 

7.2 Finanzierung eines Weihnachtsbaumes im Ortsteil Eiche 
Ortsbeirat Eiche, Ralf Jäkel, Ortsvorsteher 
 

23/SVV/1037 

7.3 Finanzierung - Weihnachtsmarkt Eiche am 02. Dezember 2023 
Ortsbeirat Eiche, Bernhard Bielick, Bernhard Stehfest 
 

23/SVV/1039 

7.4 Finanzierung der Ortsteilzeitung "Eichenblatt" 2. Ausgabe 2023 
Ortsbeirat Eiche, Herr Ralf Jäkel, Ortsvorsteher 
 

23/SVV/1040 

8 Informationen des Ortsvorstehers 
 
 

 

9 Sonstiges 
 
 

 

 
 
 
Protokoll 
 
Öffentlicher Teil 
 
 

1 Eröffnung der Sitzung  
 

 
Der Ortsvorsteher eröffnet die Sitzung und begrüßt die Anwesenden. 
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2 Feststellung der Anwesenheit sowie der ordnungsgemäßen La-
dung / Feststellung der öffentlichen Tagesordnung 

 
 

 
Herr Jäkel stellt die Beschlussfähigkeit mit 5 von 8 anwesenden Mitgliedern fest; die Ladung 
erfolgte ordnungsgemäß. 
  
Die Tagesordnung der 39. öffentlichen Sitzung wird einstimmig bestätigt. 
 
 
 

 
 

3 Entscheidung über eventuelle Einwendungen gegen das Protokoll 
des öffentlichen Teils der Sitzung vom 28.09.2023 

 
 

 
Zur Niederschrift der 38. öffentlichen Sitzung vom 28.09.2023 gibt es keine Einwände; sie 
wird mit 2-Ja-Stimmen bestätigt, bei 3 Stimmenthaltungen. Drei Mitglieder gaben an, daß 
ihnen die Niederschrift nicht elektronisch zugänglich war. 
 
 
 

 
 

4 Wahl des stellvertretenden Ortsvorstehers / der Ortsvorsteherin  
 

 
Dieser Tagesordnungspunkt wird aufgrund der Abwesenheit des vorgeschlagenen Kandida-
tes auf die nächste Ortsbeiratssitzung am 30.11.2023 vertagt. 
 
 
 

 
 

5 Bürgerfragen  
 

 
Es bestehen keine Bürgerfragen. 
 
 
 

 
 

6 Überweisungen aus der Stadtverordnetenversammlung  
 

 
 
 
 
 

 
 

6.1 Neufassung der Friedhofsgebührensatzung 23/SVV/0929 
ungeändert beschlossen 

 
Herr Butzmann, Bereichsleiter Friedhöfe, bringt die Vorlage ein und beantwortet Nachfragen 
der Ortsbeiratsmitglieder. 
 
Es besteht kein weiterer Diskussionsbedarf, so dass der Antrag zur Abstimmung gestellt 
wird.  
 
Der Ortsbeirat Eiche empfiehlt der Stadtverordnetenversammlung, wie folgt zu beschließen: 
 
Die Neufassung der Friedhofsgebührensatzung gemäß Anlagen. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
einstimmig angenommen. 
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6.2 Umfrage Mobilitätsverhalten im „ländlichen Raum“ 23/SVV/0978 

ungeändert beschlossen 
 
Herr Jäkel informiert über den Inhalt des Antrages und stellt ihn zur Diskussion. 
 
Es besteht kein Diskussionsbedarf, so dass der Antrag zur Abstimmung gestellt wird.  
 
Der Ortsbeirat Eiche empfiehlt der Stadtverordnetenversammlung, wie folgt zu beschließen: 
 
Der Oberbürgermeister wird beauftragt, in einer Umfrage in den Ortschaften des Potsdamer 
ländlichen Raums, das Mobilitätsverhalten der Mitbürgerinnen und Mitbürger festzustellen. 
Ziel ist es, die Weiterentwicklung des ÖPNV und die Formulierung des Öffentlichen Dienst-
leistungsauftrags (ÖDA) zu verbessern und dafür eine solide Grundlage zu schaffen. 

Der Ausschuss für Klima, Umwelt und Mobilität ist über die geplanten Fragen sowie die 
Durchführung der Befragung bis Ende 2023 zu informieren. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
einstimmig angenommen. 
 

 
 

7 Anträge des Ortsbeirates  
 

 
 
 
 
 

 
 

7.1 Schulwegsicherung auf der Kaiser-Friedrich-Straße 23/SVV/1036 
ungeändert beschlossen 

 
Herr Jäkel bringt den Antrag ein. Es besteht kein Diskussionsbedarf, so dass der Antrag zur 
Abstimmung gestellt wird. 
 
Der Ortsbeirat beschließt: 
 
Die Stadtverwaltung wird gebeten, am Pfahl mit den Wegweisern zu den Radwegen 
gegenüber der Einmündung „Am Grünen Weg“ einen Verkehrsspiegel zu montieren. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
einstimmig angenommen. 
 

 
 

7.2 Finanzierung eines Weihnachtsbaumes im Ortsteil Eiche 23/SVV/1037 
geändert beschlossen 

 
Herr Jäkel bringt den Antrag ein und beantragt folgende Änderung: 
 
 
. 
. 
Für dieses Vorhaben inklusive Weihnachtsbaum, Beschaffung, Ständer und Baumschmuck 
wird ein Budget von 400 480 Euro beschlossen. 
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Abstimmung: 
Die o.g. Änderung wird 
 
mit Stimmenmehrheit angenommen. 
 
Anschließend wird der so geänderte Antrag zur Abstimmung gestellt: 
 
Der Ortsbeirat beschließt: 
 
Der Ortsbeirat stellt im Ortsteilzentrum an der Ladenzeile Am Alten Mörtelwerk einen 
Weihnachtsbaum auf. 
 
Für dieses Vorhaben inklusive Weihnachtsbaum, Beschaffung, Ständer und Baum-
schmuck wird ein Budget von 480 Euro beschlossen. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
einstimmig angenommen. 
 

 
 

7.3 Finanzierung - Weihnachtsmarkt Eiche am 02. Dezember 2023 23/SVV/1039 
ungeändert beschlossen 

 
Herr Jäkel bringt den Antrag ein und beantwortet Nachfragen der Ortsbeiratsmitglieder. Es 
besteht kein weiterer Diskussionsbedarf, so dass der Antrag zur Abstimmung gestellt wird. 
 
Der Ortsbeirat beschließt: 
 
Der Ortsbeirat Eiche veranstaltet am 02.12.23 einen Weihnachtsmarkt. Für die Ausge-
staltung des Marktes werden Fördermittel für Marktstände, Dixi-Toiletten, Plakate u.a. 
in Gesamthöhe von 500 Euro brutto beantragt. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
einstimmig angenommen. 
 

 
 

7.4 Finanzierung der Ortsteilzeitung "Eichenblatt" 2. Ausgabe 2023 23/SVV/1040 
ungeändert beschlossen 

 
Herr Jäkel bringt den Antrag ein. Es besteht kein Diskussionsbedarf, so dass der Antrag zur 
Abstimmung gestellt wird. 
 
Der Ortsbeirat beschließt: 
 
Aus den Mitteln zur Förderung des örtlichen Gemeinschaftslebens 2023 werden für die 
zweite in 2023 geplante Ausgabe der Ortsteilzeitung „Eichenblatt“ insgesamt 1.415,03 
Euro zur Verfügung gestellt. 
 
Die Mittel setzen sich wie folgt zusammen: 
 
Erstellung der Druckvorlage für eine Ausgabe                    297,50 € 
Druckkosten 1 Ausgabe je 3.000 Stück                             817,53 €  
Verteilung der 3000 Hefte im Ortsteil                                   300,00 € 
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Abstimmungsergebnis: 
einstimmig angenommen. 
 

 
 

8 Informationen des Ortsvorstehers  
 

 
Der Ortsvorsteher informiert über folgende Themen: 
 
1. Ortsteilzeitschrift Eichenblatt – 2. Ausgabe 

Herr Jäkel bittet um Vorlage der Beiträge bis zum 15.11.2023, um die Fristen halten zu 
können. 
 
Folgende Themen werden vorgeschlagen: 
- Herr Jäkel – Therapiehof (Pferde) 
- Herr Stehfest  – Geschichte der Kirche (Herr Kapuste) 

- Sportangebot OSV 
- Favorit Wappen 
- Titelseite 
- Frau Preuß – Vorstellung der Galerie 
- Baumaßnahme Radweg Kuhfortdamm  
- Waldgebiete Eiche (hier eventuell Bericht des zuständigen Försters) 

 
2. Veröffentlichung auf der Internetseite OT Eiche -  Ortsteilzeitschrift Eichenblatt – 1. Aus-

gabe 
Herr Jäkel fragt an, ob es Einwende gegen die Veröffentlichung gibt. Dagegen erhebt 
sich kein Widerspruch. 

 
3. Favorit Wappen 

1. Platz – Wappen B mit 154 Stimmen 
2. Platz – Wappen C mit 43 Stimmen 
3. Platz – Wappen A mit 9 Stimmen 

 
Die Ortsbeiratsmitglieder verständigen sich darauf, dass die Stimmenabgabe ausrei-
chend ist, um den Heraldiker für die Erstellung des Wappens zu beauftragen. Hierzu wird 
Herr Jäkel einen Antrag für die nächste Ortsbeiratssitzung vorbereiten. 

 
4. Vandalismusschäden durch Klimaaktivisten 

Herr Jäkel informiert, dass es zu Vandalismusschäden an zahlreichen PKW´s in Eiche 
kam und auch der Schaukasten, in dem der Lageplan von Eiche ausgehängt ist, mit 
Farbe beschmiert wurde. Es wurden Anzeigen bei der Polizei erstattet. Herr Jäkel hat 
den Schaukasten gereinigt. 
Herr Stehfest schlägt in diesem Zusammenhang vor, die Polizei in eine der nächsten 
Ortsbeiratssitzungen einzuladen, um den Stand der Ermittlungen zu erfragen. Des Wei-
teren besteht eine große Gefahr, wenn durch fremde Personen Manipulationen an den 
PKW´s erfolgen. 

 
 
 

 
 

9 Sonstiges  
 

 
1. Vorstellung Deutsche Giganetz GmbH  

Herr Mario Weinkauf informiert anhand einer Präsentation (ist der Niederschrift im Rats-
informationssystem beigefügt) über den geplanten Glasfaserausbau in den Ortsteilen, 
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hier insbesondere des Ortsteils Eiche. In Potsdam beträfe es 16.000 Haushalte und 400 
Gewerbe. Eine benötigte Beteiligung zur Umsetzung des Ausbaus liegt bei 35 %. Sollte 
die Beteiligung gegeben sein, wird der Maßnahmebeginn etwa Mitte Dezember 2023 
sein. In Eiche sind es 1.004 Adresspunkte, 3.296 Haushalte und 41 Gewerbe.  
 
Die Landeshauptstadt Potsdam (Ansprechpartner: Herr Schenke, Fachbereich 47 Mobi-
lität und technische Infrastruktur) ist Kooperationspartner der Deutschen Giganetz 
GmbH. 
 
Folgender Ablauf ist Planung: 
1. Abschluss Kooperationsvereinbarung 
2. Bürgerbefragung 
3. Nachfragebündelung 
4. Bauvermarktung 
5. Nachvermarktung 

 
Herr Stehfest fragt an, wie die Verlegung der Glaserfaserkabel in der Kaiser-Friedrich-
Straße erfolgen wird. Herr Weinkauf teilt daraufhin mit, dass vorhandene Rohre genutzt 
werden. Ob diese in der Kaiser-Friedrich-Straße zur Verfügung stehen, befindet sich 
noch in der Prüfung. Wie der genaue Bauablauf aussehen wird, ist momentan aber noch 
nicht bekannt. 
 
Herr Weinkauf teilt weiterhin mit, dass die Bürger über Flyer und Bürgerschreiben infor-
miert werden. 
 
Für die Vermarktung werden auch noch Multiplikatoren benötigt. 

 
2. Herr Koch teilt mit, dass das Grundstück, auf dem gerade der Zirkus Renz aufführt, sich 

im Eigentum von Einwohnern des Ortsteils Eiche befinden und der Ortsbeirat sich 
bemühen sollte, dass das so bleibt. 

 
3. Herr Jäkel teilt mit, dass der Radweg zwischen dem Baumhaselring und der Herz-

bergstraße laut Antwort der Forstverwaltung zum größten Teil im Eigentum der Landes-
hauptstadt befindet und nur ein geringer Teil der Forst. 

 
4. Herr Jäkel informiert weiterhin, dass der Förderverein der Grundschule „Ludwig-Renn“ 

den Ortsbeirat um eine Spende in Höhe von 250 € zur Umrahmung des Weihnachtskon-
zertes der Grundschüler gebeten hat. Diese soll u. a. für die Beschaffung von Kinder-
punsch, Hot Dogs, Lebkuchen etc. genutzt werden. Der Antrag wird vorab in die Prüfung 
gegeben und als Antrag für die nächste Ortsbeiratssitzung eingebracht. 

 
5. Herr Jäkel stellt Herrn Wilfried Gerlach als neues Ortsbeiratsmitglied vor. 
 
 
 
 

 
 
Vorsitz:  Protokollführung: 

 
   
Ralf Jäkel  Jeanette Sellenthin 
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